



# Boletín Informativo

## QUIENES SOMOS

El Mecanismo de Coordinación Regional (MCR) es la Comisión Técnica del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana encargada de la gestión estratégica, técnica y de calidad para la implementación de la respuesta regional en el tema de VIH, Malaria y Tuberculosis.

Los miembros del MCR, son:

- Los directores, jefes o coordinadores de los Programas Nacionales de VIH, Tuberculosis y Malaria de los Ministerios o Secretarías de Salud de la región.
- Representantes de la Sociedad Civil: Incluye representantes de redes u organizaciones sociales de personas con y/o afectadas por VIH, Tuberculosis y Malaria, organizaciones no gubernamentales y sector privado de carácter regional o que trabajen en la región.
- Representantes de Organismos y Agencias Regionales e Internacionales de Cooperación Técnica.
- Representantes de Receptores Principales de los proyectos del Fondo Mundial

## QUE HACEMOS

Articular y armonizar la respuesta regional al VIH y Malaria en los países de la región de Centroamérica y la Isla Española, a través de Planes Estratégicos Regionales, a su vez supervisar la implementación de la Subvención Regional de Malaria bajo la Iniciativa de la Eliminación de Malaria en Mesoamérica y la Isla La Española y encaminar a los países de la región a lograr la eliminación de la malaria autóctona al 2020.

Bajo las actividades del Plan de Estratégico Regional no se descartan las actividades de VIH las cuales seguimos trabajando gracias al apoyo de las agencias cooperantes.

En miras hacia el futuro esperamos fortalecer el trabajo articulado de los países para fortalecer la respuesta en Tuberculosis y trabajar de la mano con el Fondo Mundial para la prevención de estas enfermedades que aún se presentan en la región de Centroamérica y la Isla la Española.

### PRÓXIMAS ACTIVIDADES

- Preparación de la nueva petición de fondos de malaria al Fondo Mundial para el período 2018-2020
- Rediseño de la página web del MCR.
- Reunión Plenaria 2017
- V Reunión EMMIE
- Gestión del Sistema de Vigilancia Epidemiológica Regional de VIH.
- Monitoreo Estratégico de la Subvención Regional de la EMMIE



## XLV Reunión del COMISCA

El 06 de diciembre del 2016 se llevó a cabo la XLV Reunión del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana (COMISCA).

La Presidencia Protempore fue entregada por la Honorable Dra. Sonia Castro González, Ministra de Salud de Nicaragua, al Ministerio de Salud de la República de Costa Rica en la persona del Honorable Dr. Fernando Llorca Castro, Ministro de Salud.

La PPT (Presidencia Protempore) del COMISCA esta siendo ejercida por el Ministerio de Salud de Costa Rica en el periodo de Enero a junio del 2017.

En este caminar una de las 2 solicitudes realizadas al COMISCA desde el MCR fue

designar a los puntos focales de los países que implementan la Iniciativa EMMIE-MCR para que participaran en la 4ta Reunión EMMIE donde se elaboraría un plan de trabajo que respondiera a la situación actual de los países.

*“La unidad es la variedad, y la variedad en la unidad es la ley suprema del universo”. Isaac Newton.*

### SISCA-MCR



En la Sede de la Secretaría de la Integración Social Centroamérica en Panamá, el Dr. Alfredo Suárez, Secretario General de la SISCA y el Dr. Aurelio Núñez, Presidente del MCR firmaron en julio 2016, el memorándum de entendimiento para la administración de fondos del MCR.

## Monitoreo Estratégico de la EMMIE

La Comisión de Monitoreo Estratégico del MCR, se reunió recientemente en El Salvador, para revisar y analizar los avances en la implementación de la Subvención Regional de malaria.

En el cumplimiento de las responsabilidades del MCR en el monitoreo estratégico de la subvención regional de malaria (EMMIE), se desarrolló la primera reunión presencial del año 2017 en abril, para revisar los avances de implementación de actividades del Receptor Principal - PSI/PASMO. La comisión de monitoreo estratégico desarrollo una serie de actividades en el 2016, siendo los resultados revisados en dicha reunión.

El MCR, se aseguró de obtener retroalimentación de actores claves que proporcionarían una panorámica general de la implementación de la EMMIE basado en lo establecido en la propuesta y para ello se contó con la retroalimentación de los países (Gobierno, Sociedad civil), el Comité Asesor de la EMMIE (CAE) y socios cooperantes, sobre el proceso de preparación, desarrollo y resultados de las verificaciones de datos de malaria. También se revisaron las recomendaciones del Comité asesor de la EMMIE, conformado por expertos internacionales con alta experiencia en malaria.

La subvención de la EMMIE se encuentra en el cierre de la primera fase de implementación en la que PSI/PASMO finaliza sus responsabilidades como receptor principal en diciembre 2017; por lo que para el MCR es clave dar seguimiento al plan de trabajo del RP, incluyendo la extensión de transición de julio a diciembre 2017, el cierre administrativo del proyecto y aquellas actividades transversales de ejecución de la propuesta.



*Grupo Técnico de Malaria del MCR e invitados especiales a la 4ta Reunión de la EMMIE*

## 4ta REUNIÓN EMMIE

A pocos meses de finalizar la primera etapa de implementación de la Iniciativa EMMIE aprobada en el 2014, resultado de los compromisos de la Declaración de los Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana, para la eliminar los casos autóctonos de malaria al 2020, se organizó esta reunión para revisar los avances a la fecha y los retos para los próximos años.

Esta reunión fue celebrada del 1 al 3 de febrero del 2017 en la ciudad de San José, Costa Rica en la cual asistieron representantes de los Ministerios y Secretarías de Salud de cada país que conforman la EMMIE, punto focal de cada país de la Liga Regional de la Lucha Contra la Malaria y socios cooperantes.

Algunos de los temas expuestos fueron: avances de implementación de los países, feed back sobre la verificación de casos de malaria, actividades de los socios de implementación de la EMMIE, recomendaciones del Comité Asesor de la EMMIE.

Una de las actividades que se desarrollo en conjunto con todos los participantes fue la priorización de las actividades del Plan Estratégico Regional de malaria 2015-2020.

El Comité Asesor de la EMMIE (CAE) plantea que los programas de malaria han hecho un trabajo excelente con documentar los progresos realizados para disminuir o mantener el bajo número de casos. Los principales desafíos que los países han observado se clasifican en grandes categorías: 1) políticas y financieras, 2) brechas técnicas específicas. Sin embargo, parece que la mayoría de los programas son conscientes de las normas y recomendaciones presentadas por la OPS / OMS para la eliminación de la malaria.

A solicitud del CAE, el MCR y PSI/PASMO estarán organizando una próxima reunión/taller para tocar los puntos debiles de los programas de malaria y hacer de esto un refuerzo para lograr las metas establecidas al 2020.

### Liga Regional de Sociedad Civil de Lucha Contra la Malaria.

La Liga Regional de Sociedad Civil de Lucha Contra la Malaria continua participando en la integración de las acciones para contribuir a la eliminación de la malaria en la región. En el mes de febrero participó en la cuarta reunión EMMIE, en donde se evalúa muy buena la participación de la sociedad civil en las visitas de monitoreo estratégico previo a las visitas de verificación de OPS, los países donde realizaron las visitas fueron Costa Rica, Panamá, Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua.

En lo que corresponde a los futuros pasos se espera formar las ligas nacionales y locales para asegurar los esfuerzos dentro de cada país, así como formar parte de las reuniones binacionales para fortalecer el trabajo interfronterizo. Se pretende que la liga se continúe fortaleciendo con la integración de mayor número de actores sobre todo locales, incluyendo colaboradores voluntarios, líderes religiosos, sobre todo que estén involucrados en tareas comunitarias de control de la malaria.



## Red Centroamericana de Personas con VIH (REDCA+)

La edición 2017 de los Premios Carlos Slim en Salud marca un hito muy significativo,

El premio a la Institución Excepcional se otorgó a la Red Centroamericana de Personas con VIH (REDCA+), organización que constituye una estructura regional conformada por personas con VIH y respaldada por organizaciones de y para personas con VIH que trabaja en Belize, Costa Rica, El Salvador, Guatemala, Honduras, Nicaragua y Panamá. Cuenta con el aval político del Consejo de la Integración Social (CIS) y del Consejo de Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana (COMISCA). Así mismo, La REDCA+ forma parte del Mecanismo de Coordinación Regional y ostenta la Vicepresidencia del Grupo Técnico de VIH.

Desde el año 2001, la REDCA+ ha contribuido a visibilizar, atender y dar voz a la población con VIH; con su labor ha contribuido al cumplimiento de las metas del milenio (1990-2015) al reducir la propagación del VIH/SIDA e impulsar el acceso universal a tratamiento para personas que lo necesiten. El quehacer de esta organización, toca no sólo la salud pública, sino incide en un enfoque de derechos humanos.



## FEDEPRICAP en el MCR

Dentro de los miembros del Mecanismo de Coordinación Regional se encuentra la Federación de Entidades Privadas de Centroamérica, Panamá y República Dominicana (FEDEPRICAP), esta representado ante el MCR por el Lic. Fernando Márquez como miembro titular.

El Dr. Aurelio Núñez en su visita a Guatemala se reunió con el Secretario Ejecutivo de FEDEPRICAP el Lic. Carlos Bran en las oficinas de CACIF quienes ostentan la Presidencia protempore de dicha organización.

En la socialización de las actividades que realizó el MCR al Lic. Bran le fue solicitado elevar a la presidencia de FEDEPRICAP el participar de manera mas active la respuestas al VIH desde el sector empresarial en miras de formar parte de la iniciativa 90, 90, 90.

Con alta expectativa de la Incorporación de la empresa privada en la respuesta al VIH en

Centroamérica, fue propuesto desde el MCR gestionar la participación de FEDEPRICAP en la reunión del COMISCA de diciembre 2017. en la República de Panamá.



DR. Aurelio Núñez y el Lic. Carlos Brand

## Socialización y Monitoreo del MCR /MCP de Centroamérica y República Dominicana

Con el objetivo de socializar el trabajo que realizan tanto el MCR como los Mecanismos de Coordinación de País (MCP) en respuesta al VIH, Malaria y Tuberculosis y buscar mecanismos de coordinación y comunicación que permitan articular el trabajo nacional con los Planes Estratégicos Regionales, se convocó a las secretarías técnicas de los MCP de los países de Centroamérica y República Dominicana.

Además de articular el trabajo en VIH y Tuberculosis, se hizo énfasis en fortalecer el Monitoreo estratégico de las subvenciones nacionales de malaria, así como las actividades de eliminación de la malaria en la región, para alcanzar la meta de cero casos autóctonos al 2020. Las solicitudes de intercambio o gestión entre los MCP y MCR se hizo notar dentro del desarrollo de la agenda.



## Foro Intersectorial para la Salud

El FIRS-CARD es una instancia técnica para el análisis de la situación de salud regional con una perspectiva intersectorial y la generación de propuestas para la incidencia sobre los determinantes sociales que condicionan las inequidades en salud.

Establece su marco conceptual a partir de la Política Regional Salud y desarrolla sus acciones en vínculo estrecho al Plan de Salud de Centoamérica y República Dominicana vigente.

Cuenta con la participación de órganos e instituciones del sector salud, seguridad social, agua y saneamiento, así como también de otros sectores de la integración regional Centroamericana.



FORO INTERSECTORIAL REGIONAL PARA LA SALUD DE CENTROAMÉRICA Y REPÚBLICA DOMINICANA



## Reunión Regional de Información Estratégica de VIH de Centroamérica y República Dominicana

El 16 y 17 de noviembre del 2016 desarrolló en San Salvador, El Salvador la Reunión de Información Estratégica de VIH de Centroamérica y República Dominicana, con los objetivos de:

- Dar seguimiento a procesos claves de información estratégica de VIH en la región y establecer acuerdos para su cumplimiento oportuno.
- Presentar y validar el modelo de estimaciones municipales del tamaño de poblaciones clave, personas con VIH, y casos esperados para alcanzar las metas de 90-90-90.
- Acordar una metodología armonizada para el ejercicio de estimaciones de Spectrum.

En esta actividad se socializaron los Indicadores GAM de ONUSIDA antes llamados GARP, con los cuales se espera medir el progreso de la respuesta al VIH en la Región.



*“La vida no es sino una continua sucesión de oportunidades para vivir”*

*Gabriel Garcia Márquez*

## Reunión Plenaria del Grupo de VIH 2017

El Salvador, fue el país que recibió a los participantes de la Reunión Plenaria del Grupo Técnico de VIH del MCR el 24 y 25 de abril del 2017.

Con la participación de los puntos focales de VIH de Honduras, El Salvador, Guatemala, Costa Rica y Panamá se le dió la bienvenida al Dr. Antonio Coyoc nuevo punto focal de Belize.

Esta reunión fue desarrollada con los objetivos de dar cumplimiento a los acuerdos derivados de las resoluciones del MCR y COMISCA, Validar el Plan Operativo anual del MCR articulado con el Plan de Salud de CA y RD, Validar los Indicadores Regionales de VIH y la metodología de reporte, Definir el Rol de participación del MCR y su articulación con las comisiones del COMISCA e instancias del SICA.

A su vez fueron presentados en esta reunión los resultados de las consultas regionales y planes de trabajo de las agencias cooperantes: USAID, USAID/PASCA y CDC.

Otro de los temas de mucho interés fue la revisión y validación de indicadores, la cual

fue trabajada de manera grupal, revisando a detalle cada uno de los indicadores regionales, siendo estos validados por mayoría simple. Estos Indicadores Regionales se visualizarán en la plataforma de la SE-COMISCA.

Fue presentado ante el grupo técnico la Nota Conceptual de la REDCA+ “Asegurar a través de acciones de Incidencia Política el acceso universal a la salud y respeto de los derechos humanos en la respuesta al VIH en Centroamérica, para mejorar la calidad de vida de las personas con VIH” 2016-2019 y su articulación al PER de VIH del MCR mostrando como enfoque regional que: Las personas con VIH de Centroamérica, puedan a través de una participación real, significativa y representación legítima, realizar contraloría social e incidencia política en espacios regionales con tomadores de decisión de alto nivel y en alianza con diversos actores comunitarios de la región y los países. Y, Coordinación con otras organizaciones regionales, evitando duplicidad y establecer sinergias de acción regional en beneficio de las personas con VIH.



## Presidencia del MCR

Durante este período la presidencia del MCR ha procurado el avance en la iniciativa de la EMMIE; la misma ha recibido el apoyo por los Ministros de Salud de Centroamérica y República Dominicana, Luego del traspaso de la Presidencia Pro Tempore de Honduras a Nicaragua y Nicaragua a Costa Rica se han realizado gestiones a través de la SECOMISCA y el Fondo Mundial para acelerar la respuesta regional y cumplir con todos los objetivos de la Iniciativa para Centroamérica y la isla la Española. Luego de haber concluido las giras de verificación por OPS para confirmar los avances de la iniciativa de la EMMIE y de haber terminado el periodo de extensión nos preparamos desde el MCR con el apoyo de las agencias de cooperación para confeccionar la nueva propuesta de Erradicación de la Malaria para el año 2018-2020. Con esta nueva propuesta se pretende acercar las respuestas nacionales a la erradicación de la Malaria en la región.

Se ha logrado hacer acercamientos con OPS regional, OPS Washington y USAID para Centroamérica con este propósito.

En relación con el VIH se evaluaron los indicadores regionales los cuales serán divulgados en la nueva plataforma de información virtual, al igual que se han sostenido reuniones del Comité de Monitoreo y Evaluación del MCR con el fin de afinar y definir de qué manera se construyen y recopila la información clave de dichos indicadores y su priorización. Otro aspecto importante que vale la pena resaltar es el hecho de la negociación de precios para medicamentos antirretrovirales y la herramienta de estimaciones de medicamentos, propuesta por el Fondo Mundial en la última reunión sostenida en Panamá con este fin. Cabe señalar que los países de la región hacen esfuerzos con el fin de garantizar el acceso oportuno y el abastecimiento de medicamentos, sin embargo, aún hace falta aumentar la responsabilidad y compromiso del sector empresarial para garantizar mejores precios y la entrega oportuna de medicamentos. Desde el MCR nos preocupamos por sostener una comunicación abierta entre el sector gubernamental la empresa privada y la sociedad civil al igual que promover un acercamiento con los MCP de la región y facilitar un intercambio más fluido de información relevante para TBC, Malaria y acceso a medicamentos para VIH en ambientes libres de estigma y discriminación.

Agradecemos su interés en conocer más de nosotros y nuestro trabajo regional, de antemano gracias por su tiempo. Saludos y hasta pronto.

**Dr. Aurelio Núñez**

**Jefe de Programa Nacional de VIH—Panamá**

**Presidente del MCR**

### NUEVOS MIEMBROS DEL MCR:

#### Grupo de Malaria

##### *Honduras:*

Actual punto focal del MCR: **Dr. José Orlander Nicolás Zambrano**, Técnico de la Unidad de Vigilancia de la Salud

##### *República Dominicana:*

Actual punto focal del MCR: **Dr. Ronald Skewes Ramm**, Director del CENCET

#### Grupo de VIH

##### *Belize*

Actual punto focal del MCR: **Dr. Antonio Coyoc**, Oficial Monitoreo y Evaluación Programa VIH  
Suplente: **Francis Xavier Morey**, Deputy Director of Health Services –National TB/HIV.



Para más información visite nuestras redes:

Página Web: [www.mcr-comisca.org](http://www.mcr-comisca.org)

Facebook: Mecanismo de Coordinación Regional